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AAllttoo  ddeell  PPoorrttiilllloo  yy    PPuueennttee  VViillllaarreennttee  

DDooss  ppuunnttooss  nneeggrrooss  eenn  eell  ccaammiinnoo  qquuee  ppaarreeccee  qquuee  ccoommiieennzzaann  aa  aarrrreeggllaarrssee..  
Según la prensa local, se va a proceder a arreglar los dos puntos conflictivos de acceso del Camino de 

Santiago a León, que nuestra Asociación lleva denunciando largo tiempo. 

Parece ser que nuestras reivindicaciones han surtido efecto, de lo cual nos sentimos orgullosos, pero 
ya sabemos que el engranaje estatal va muy lento, y  debe pasar por fases de redacción, supervisión, 
licitación y ejecución. Pero el engranaje comienza a moverse, lo cual no es poco. 

Reproducimos el artículo, publicado en el Diario de León, el día 6 de marzo: 

FFoommeennttoo  aapprruueebbaa  ddooss  aaccttuuaacciioonneess  ddee  sseegguurriiddaadd  vviiaall  eenn  

eell  CCaammiinnoo  ddee  SSaannttiiaaggoo  ppoorr  11,,88  mmiilllloonneess  ddee  eeuurrooss  
 

El ministerio de Fomento ha aprobado dos 
actuaciones de conservación y seguridad vial en el 
Camino de Santiago, que supondrán una inversión 
total de 1,8 millones de euros. La noticia fue hecha 
pública ayer durante una exposición fotográfica 
sobre esta ruta en Astorga. 

Una de las intervenciones corresponde al 
puente sobre el río Porma y la otra a la localidad de 
Valdelafuente. Ambas habían sido solicitadas por 
las asociaciones de amigos del Camino de 
Santiago de la provincia, especialmente por la de la 
capital, con el fin de mejorar las condiciones en las 
que transitan los caminantes que recorren dicho 
territorio en dirección a la tumba del apóstol. 

La primera actuación cuenta con un 
presupuesto de 1,3 millones de euros y consistirá 
en la rehabilitación del puente sobre el río 
Porma, en el punto kilométrico 315 de la N-601. 

Esta actuación se encuentra en fase de redacción 
de proyecto y será licitada en junio o julio del 2007, 
según las previsiones que maneja el ministerio. 

La segunda intervención consistirá en la 
construcción de una pasarela peatonal en 
Valdelafuente, en el kilómetro 322, también en la 
N-601. Los trabajos están presupuestados en 
512.400 euros. El proyecto se encuentra en fase de 
supervisión y las obras serán licitadas en verano, 
previsiblemente en julio, según la comunicación 
hecha pública ayer. 

Las asociaciones de amigos de la ruta jacobea 
mantienen contacto frecuente con las 
administraciones para exigirles actuaciones 
concretas de mejora de dicho trazado, orientadas a 
los peregrinos, en diversos puntos del camino. 

(Mayte Almanza)

 

YY  hhaabbllaannddoo  ddee  ccaarrrreetteerraass  yy    oobbrraass  …………..  
A más de un año vista, comenzará a construirse el tramo de la autovía León-Valladolid (A-60) que 

transcurre entre León y  la localidad de Santas Martas. Este tramo cortará en tres puntos con la N-601, que 
es la carretera mencionada anteriormente. Llega, por lo tanto el desarrollo a otro tramo cercano al Camino, 
no sabemos si para bien, porque suponga una descongestión de vehículos en éste, o para mal porque 
pueda existir algún problema en los cruces como los que existen actualmente.  

Cuando nos quitamos nuestras botas de peregrino, y nos convertimos en conductores, nos agrada el 
desarrollo y las cada vez menores distancias entre los lugares. Pero nos gusta también vigilar todo lo 
relativo al Camino, porque desarrollo y tradición pueden conjugarse perfectamente. 

Desde la Junta Directiva estaremos pendientes de los problemas que la autovía pueda traer al trazado 
del Camino en los kilómetros anteriores a León, pero bueno será si alguna persona de la Asociación tiene 
posibilidad de “echar una mano” en este asunto, ya que toda la información que podamos tener y “puertas a 
las que llamar”, será bueno para todos y para el Camino. 
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 “Hacer el Camino de Santiago no debe convertirse en moda” 

Luis Gutiérrez Perrino, hospitalero, ofreció una conferencia en Huesca 
 
El Camino de Santiago vive un momento dulce, pero corre “el peligro de 
convertirse en una moda” que atraiga a personas poco respetuosas con el 

espíritu del peregrino. También el concepto de hospitalidad está cambiando, ya 
que la “comercialización” de la ruta ha dado lugar a la aparición de albergues 
privados en los que a veces prima la ganancia sobre la atención. Son las 
reflexiones de Luis Gutiérrez, hospitalero voluntario que cerró ayer las 
Jornadas Jacobeas de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de 
Huesca. 

HUESCA.- La hospitalidad en el Camino de Santiago está en crisis. Así lo aseguró 

Luis Gutiérrez Perrino, peregrino, hospitalero voluntario y miembro de la Asociación del 
Camino de Santiago de León, quien cerró ayer las Jornadas Jacobeas organizadas esta 
semana en Huesca con una conferencia titulada “La hospitalidad en el Camino”. 
“Actualmente, hay una comercialización excesiva del Camino, están surgiendo muchos albergues privados en 
los que a veces se produce una masificación y un abuso sobre el peregrino”, afirmó. En este sentido, observó 
que “la hospitalidad está quedando en un segundo plano”. No obstante, destacó que “ahora se está 
involucrando la Iglesia porque se ha dado cuenta de que es una misión suya”, por lo que últimamente han 
surgido varias iniciativas para abrir nuevos albergues en conventos, etcétera. 

Gutiérrez habló de la hospitalidad actual, aunque también hizo un breve repaso de su evolución desde el 
surgimiento de la Ruta Jacobea, en el siglo IX, hasta nuestros días, e incluso hizo una predicción del futuro que 
le depara, en el que, a su juicio, puede producirse una “masificación del Camino”. Ante esta circunstancia, 
apeló a la “responsabilidad de las instituciones y de la Iglesia”. 

(Artículo aparecido en el Diario del Alto Aragón, el día 21 de Marzo de 2007) 

 

 
 

Día 13   Reunión con “peregrinos” que viven en León y su alfoz, y de los 

cuales tenemos sus datos por haber solicitado la credencial a través de nuestra 
asociación. Es una forma de darnos a conocer en el ámbito de la peregrinación 
jacobea, que es una de nuestras razones de ser. No sólo el senderismo. 

Día 20  Asamblea Anual de nuestra Asociación “Pulchra Leonina”, que este año estuvo muy concurrida. 
En este Asamblea, como es habitual rendimos cuentas, tanto monetarias como de actividades, inquietudes 
etc. Pudimos también ver, una selección de fotos de todas las actividades realizadas en el año 2006, 
realizada por José María. Pero sobre todo, sirvió para reunirnos (y es que “una vez al año no hace daño”). 

Día 28  1ª Salida del año, esta vez por tierras zamoranas, en la desembocadura del río Esla, en la zona 
llamada “Los Arribanzos”. 
 
 

Día 1  Se reabrió el albergue, después de un merecido descanso. Y ya 
desde el primer día comenzó el “goteo”  de peregrinos, que pronto se 
convertirá en un auténtico “diluvio”. 
Sor Ana María ha querido expresar un deseo para los miembros de la 
Asociación que ayudan en el albergue:  “Que empecemos con buen ánimo 

y todos unidos, dando una imagen de fraternidad que repercuta en el peregrino”. 

 Se “repintaron” algunas de las flechas amarillas, en la entrada de nuestra ciudad, que con los crudos 
inviernos de León, tienden a desaparecer. Tenemos previsto, pintar también las flechas desde más atrás: 
desde Valdelafuente. 

Día 25   1ª etapa del llamado Camino Primitivo (Oviedo – Santiago), entre Oviedo y Grado. 
 
 

Día 9   Presentación del libro “El viejo Camino de Santiago”, escrito por José 
Fernández Arenas, presidente de la Asociación “Ruta Vadiniense”. 

Día 11  2ª etapa del Camino Primitivo por tierras asturianas. entre Grado y 
Salas 

Días 16, 17 y 18  Asamblea Anual de la Federación de Asociaciones del Camino de Santiago, en 
Hospitalet de Llobregat. Os informamos de ello en las siguientes páginas. 

 
Luis Gutiérrez Perrino-  

EE  nn  ee  rr  oo  

FF  ee  bb  rr  ee  rr  oo  

MM  aa  rr  zz  oo    
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Los pasados días 16,17 y 18 de Marzo se reunió en Hospitalet de Llobregat, la Federación de 
Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago. La asociación de León estuvo representada por Marcos, 
Teresa, Pilar, Buzzi y yo misma, como Presidenta; además de Amelia que es la Secretaria de la Federación. 

La asociación catalana que organizó el encuentro nos había buscado hoteles y tenía, como es natural, 
los espacios preparados para su desarrollo. La mayoría nos hospedamos en el hotel LAMI, en Esplugas, 
algo alejado del lugar de reunión. Tuvimos un autobús a nuestra disposición para acudir a Hospitalet. 

Los actos comenzaron en la tarde del día 16 con la recepción de los participantes. Los trabajos 
programados se desarrollaron a lo largo del día 17. Fue una reunión maratoniana que duró desde la 10:30 
h. hasta las 21:00 h. con una breve pausa para la comida.  

Se trataron muchos temas y se tomaron importantes decisiones que aparecerán con detalle en la 
crónica más amplia de la Revista Peregrino. 

Entre la mañana y la tarde se celebró una reunión extraordinaria en la que se eligió nuevo presidente de 
la Federación. Se presentaba Ángel Luís Barreda que, con su fuerza y entusiasmo habituales, expuso su 
programa de actuación para el futuro. Hubo un fructífero dialogo con el candidato. Realizada la votación, 
salió elegido por abrumadora mayoría. 

Por la tarde se eligieron los miembros de la Junta Directiva y de la Permanente, en la que estamos 
representados la Asociación de León y en la que trabajaremos, junto a las demás Asociaciones de la 
Federación, para que esta empresa de solidaridad sea cada vez más fuerte y generosa.  

Posteriormente, Barreda habló de alguno de sus proyectos y señaló la apertura de una nueva oficina en 
Frómista, para descargar un poco la de Logroño y por trabajar más cerca de Carrión. Nos habló, también, 
con entusiasmo del Foro de Jaca a celebrar en los días 20, 21, 22 y 23 del próximo Setiembre. Prometió 
reuniones más frecuentes con la Junta Directiva para tratar todos los problemas que tiene el Camino, entre 
ellos: hospitaleros  y credenciales. 

Acabó el encuentro de este sábado con una cena de todos los asistentes. El domingo realizamos una 
visita a Montserrat como final de los actos programados. 

Fueron unas jornadas muy interesantes, nos reunimos personas que tenemos los mismos fines y nos 
comprometemos a trabajar por ellos. 

Hay que destacar que este año entró en la Federación, como miembro de derecho, la Asociación de 
Astorga. ¡Bienvenida!. Entra con ánimo y muchas ganas de trabajar y ya se ha ofrecido para organizar las 
próximas jornadas de la Federación a celebrar en el 2008. 

Hubo, también, anécdotas, alguna desagradable como la ocurrida en el Hotel de Esplugas; pero el 
balance general de la reunión es enormemente positivo. 

Finalmente, espero, y animo a todos lo que podáis, para que asistáis al Foro de Jaca y a la reunión de 
Asociaciones de Alcañiz, ambas a finales de Setiembre.    

Beatriz Gallego 

  

RRUUTTAA  DDEE  LLOOSS  AARRRRIIBBAANNZZOOSS  ((AARRRRIIBBEESS))  DDEELL  EESSLLAA  
El pasado 28 de enero nos trasladamos en dos autocares a la localidad zamorana de Muelas del Pan, 

situada frente a la presa del embalse de Ricobayo, con el fin de iniciar la etapa a pie que discurriría por el 
entorno natural conocido como Los Arribanzos del Esla o, dicho de otro modo, Los Arribes del Esla. 

Una mañana fría ésta de finales de enero, en que los termómetros marcaban una temperatura de –6º 
cuando salíamos de León a las ocho de la mañana, fruto de las fuertes heladas de los días pasados y la 
nieve caída al inicio de la semana. Claro que no era mejor la temperatura reinante en aquellos territorios, ya 
que al llegar a nuestro destino -a eso de las 10,15 horas- soportábamos –4º. Así pues, bien abrigados y 
provistos de gorro, pasamontañas/braga y guantes para acometer las tres horas previstas de marcha. 

Abandonamos Muelas del Pan tras dejar atrás su iglesia parroquial de Santiago Apóstol, y caminábamos 
ya a través de los campos abiertos entrando en monte bajo mientras contemplábamos el paisaje que nos 
acompañaría durante todo el trayecto: enormes formaciones pétreas de granito, algunas de ellas de 
curiosas formas semejando menhires. Enseguida llegamos a la fuente de Valdemolinos, de primigenia 
construcción (no sería ésta la única que viéramos en todo el recorrido), continuábamos atravesando algunos 
puentes no menos primitivos y aterrizábamos al pie de varios molinos de traza medieval, que los alfareros 
del lugar construyeron aprovechando las aguas de los regatos antes de morir en los brazos de nuestro 
padre Astura. Veíamos también los innumerables cerramientos de las pequeñas fincas a base de piedra 
granítica, dominante por doquier a nuestro derredor, que sin duda alguna constituían los apriscos para las 
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ovejas, a la vista de las huellas de éstas a nuestro paso. Escasa vegetación por aquí, tan sólo algunas 
encinas sobresaliendo por entre las colosales formaciones. 

A base de subir hasta las cimeras y descender otro tanto hasta lo que podríamos considerar como 
terrazas sobre el río algunos de nosotros aprovechamos para tomar un pequeño tentempié ante una 

especie de pequeño mirador desde 
donde, un poco a lo lejos, divisábamos la 
presa del embalse y la multitud de torres 
eléctricas de alta tensión por todos 
aquellos alrededores. Tras la pequeña 
pausa continuamos en dirección al 
mirador de Castill de la Cabra, que 
ofrece una sin igual vista panorámica del 
río en su discurrir –encajonado- hacia el 
Duero. Y seguimos después, siempre de 
la mano de las perfectamente pintadas y 
bien visibles señalizaciones cuyo trabajo 
debemos agradecer a nuestros colegas 
de la Asociación de Zamora en 
colaboración con los miembros de la 
Fundación Ramos de Castro, seguimos, 
digo, por la senda que nos conduciría al 
denominado Santuario Rupestre de 
Peña Buracada, un conjunto de 
menhires en el que se realizaban 

sacrificios en aquella época de transición a la Edad del Hierro, según reza la leyenda que se encuentra al 
pie. De modo que hablamos de millones de años, nada menos. 

Continuando nuestro caminar –Muelas del Pan al fondo- por entre un paisaje más abierto finalizamos la 
gran vuelta que nos conduciría a la parte más alta de esta población de la que salimos, finalizando así 
nuestra excursión mañanera cuando eran las 13,30 horas, más o menos. 

Ya en la tarde y, tras el tiempo dedicado al almuerzo y al ocio, nos subimos a los autocares en dirección 
a Almendra cuando eran poco más de las tres. Poco duró el trayecto para quienes decidimos caminar hasta 
San Pedro de la Nave por pistas forestales y caminos de concentración entre jaras y encinas a base de 
subir y bajar pequeñas ondulaciones de terreno, que nos conducían –dando un enorme rodeo de unos 4/5 
kms.- hasta esta localidad con la vista siempre puesta en el embalse de Ricobayo y una de sus 
innumerables colas. Arribamos aquí a eso de las 5 de la tarde, y ya nos aguardaba el resto del pelotón que 

no nos había acompañado en la marcha. 

Tiempo libre aquí para tomar café, un carajillo u otras bebidas antes de la visita a la singular iglesia 
visigótica de esta localidad. Nuestros centuriones (a saber, Visi y Nabor) habían avisado previamente de 
nuestra llegada y, a tal fin, dos amables señoritas se habían desplazado hasta el lugar provistas de las 
llaves que nos permitirían visitar este recinto monumental de gran belleza arquitectónica. 

Traspasando el campanario por el que se accede al recinto nos encontramos con una gran placa 
bronceada que relata la epopeya de esta iglesia, y así sabemos que su antiguo emplazamiento se situaba 
en la margen izquierda del río Esla antes 
de la construcción de la presa de 
Ricobayo (años 1930-32). Se traslada 
entonces –piedra a piedra- a la ubicación 
en la que hoy nos encontramos, y se 
reconstruye toda ella aquí. Ya estamos 
dentro y, al caso, nadie mejor que Loli 
para hacer de guía explicándonos 
pormenorizadamente todos los detalles de 
la primitiva construcción visigótica o 
prerrománica, complementada 
posteriormente con los trabajos del propio 
arte románico del siglo XI: el crucero 
central en forma de cruz, las dos naves 
laterales, el ábside central, las figuras 
decorativas en frisos y cimacios, las 
columnas y capiteles, los arcos, los adornos vegetales y los animales afrontados, Daniel con los leones, el 
aprovechamiento del espacio... En fin, todo un lujo de detalles para la ocasión que debemos agradecer a 
nuestra cicerone. Y se lo agradecemos, ¡vaya que sí! 

Angel-Lázaro López 



______________________________________________________________________________________________ 

Página: 5                                                              SENDERIN  ABRIL - 2007 

  

 

LOS ARRIBANZOS                                              (28 de Enero) 

Empieza la programación de salidas de este año y lo hace con ganas. 84 personas entre asociados/as, 
no asociados/as y algún niño, salimos a las 8:10 h, 10 minutos de retraso sobre el horario previsto, con – 
6ºC,  un poco de sueño y muchas ganas de empezar la actividad del día. 

Los Arribanzos, una ruta circular de sube y baja entre formaciones pétreas de equilibrios imposibles, con 
caminos entrecruzados y una señalización colorista entre el blanco, el verde, el amarillo y algún otro que 
permitió el vernos por grupos, varias veces, en el sentido contrario de cada uno. También, fuentes  
increíbles y molinos, ya fuera de uso, que dan idea de la inteligencia, capacidad y saber utilizar los recursos 
de que se dispone de esa gente con pocos medios y muchas necesidades. 

Llama la atención tanto pequeño molino que aprovecha una cantidad mínima de agua, durante el poco 
tiempo que esta corre por el regato de escorrentío. Son pequeñas obras de ingeniería, que viene de ingenio, 
y es una pena que tanto las fuentes, como los molinos no estén más cuidados. Constituyen un patrimonio 
cultural de primer orden, que debería ser restaurado y conservado para que la generación de los avances 
diarios conozca otros momentos de la historia distintos, pero llenos de valores. 

Después de la parada alimenticia en Muelas del Pan, punto de salida y llegada de los Arribanzos, 
caminamos nuestros buenos 7 Km. hasta San Pedro de la Nave, iglesia salvada de las aguas, aunque no 
tenga mucho que ver con Moisés. En silencio, ante un previsto ataque generalizado de tortícolis, asistimos a 
la lección magistral de Loli sobre el arte que encierra la iglesia; símbolos, bóvedas, sillería, etc.  con lo que 
conocemos mejor esta maravilla arquitectónica. 

En resumen, una primera salida trabajosa y provechosa. Un poco dura en lo físico y muy interesante en 
lo cultural.                                                                         J.Z 

 

 

1ª Y 2ª ETAPA POR EL CAMINO PRIMITIVO          (Febrero – Marzo 2007) 
Entre Senderín y Senderín nos hemos 

recorrido dos etapas del primitivo camino,  que 
recorre el centro de Asturias, que se ha 
programado este año para llegar a Lugo. 

Lo primero que destaco hoy es la continuidad 
de la participación de asociados, que casi llena 
dos autobuses desde la primera salida. 

Oviedo nos recibió con el ceño fruncido de 
nubes que nos acompañaron hasta la mitad del 
camino hacia Grado y, la verdad, si que hicieron 
su trabajo, o sea, llovió. No fue en exceso eso de 
la lluvia, pero hubo que sacar el equipo plástico y 
el que no lo llevaba se caló (no es gitano) hasta la 
piel; ya se sabe que de ahí no pasa pues la piel 
sigue siendo impermeable. 

La segunda parte, hasta Grado, fue soleada y 
nos permitió admirar el hermoso paisaje asturiano 
como es debido, con luz de día. 

La etapa transcurrió como siempre: camino 
estrecho y a veces barrado, carretera más ancha 
con asfaltado, subidas y bajadas que hacen 
preguntar: ¿es que los peregrinos y el Rey  
Alfonso II a la cabeza no conocen los valles 
largos y poco desnivelados?. De todas formas, se 
cumplió el horario previsto, algunos por los pelos; 
esos, los que llegaron a las 17:55 h, cuando la 
salida era las 18:00 h resten Vds y verán.  

Para la segunda etapa asturiana: Grado – 
Salas, hubo que madrugar un poco más, media 
hora que se notó a la vuelta cuando medio 
autobús, es decir, uno entero entre los dos, venía 

perfectamente dormido ganando el sueño de esa 
media hora y más. 

El día era luminoso, los verdes asturianos lucían 
con todos sus matices, valles con praderas, 
corrientes de agua, 
árboles, vacas ratinas, 
caballos asturcones, 
una burra y su buche, 
perros ladradores y 
coches por todos los 
sitios, daba igual ir por 
carretera nacional que 
comarcal que camino de 
cabras, en cualquier 
tramo, coches y coches. 
También, ermitas, iglesias, monasterios y pocos 
bares. 

Se hizo un poco larga, las obras de la autopista a 
la Coruña obligan a hacer rodeos que aumentan el 
trayecto del camino en 4 o 5 Km y, sobre todo, al final 
empieza a notarse. Esta vez se anduvo mejor, a 
pesar de ese aumento kilométrico y todo el que quiso 
tuvo tiempo para degustar unos “culines” de sidra, 
asturiana como no podía ser menos. 

Algunos veremos con mas detenimiento Salas, el 
parador, las iglesias, etc, al comienzo de la tercera 
etapa del próximo mes. 

En resumen, dos buenas etapas por el primitivo 
camino del que hablan todas las crónicas de hace al 
menos X siglos. 

J.Z. 
 

 

Monasterio de 

San Salvador de Cornellana 
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UUNNAA  EETTAAPPAA  PPOORR  EELL  IINNTTEERRIIOORR  DDEE  AASSTTUURRIIAASS  
El pasado domingo 11 de marzo nos 

dispusimos a recorrer a pie la segunda etapa del 
Camino Primitivo del Interior que discurre entre 
las localidades asturianas de Grado y Salas. Los 
autocares (dos) arrancaron pasadas las 7,30 
horas de la mañana para enfilar la carretera hacia 
La Magdalena y, desde aquí, tomar la autopista 
en dirección a Oviedo para continuar hasta 
Grado, adonde arribamos cuando aún no eran las 
9,30 horas. 

Tiempo aquí para tomar el café de rigor antes 
de comenzar la etapa mañanera, que prometía 
ser gozosa y relajante viendo el día que se 
presentaba a nuestra vista, esplendoroso y claro, 
con una temperatura ya muy agradable a esa 
hora de la mañana (aún no eran las 10 cuando 
empezamos a andar). Pronto lo pudimos 
comprobar al abandonar Grado por sus aledaños, 
pues comenzando a subir aquella primera cuesta 
el personal caminante se despojaba ya de alguna 
ropa que iba sobrando a medida que 
ascendíamos para adentrarnos –de lleno- en la 
verde campiña asturiana, con sus hórreos, la 
abundancia de su exuberante vegetación en esta 
primavera incipiente cual si de  un mayo 
avanzado se tratase, las vacas pastando... 

Sorteábamos la señalización indicativa del 
camino a seguir desviándonos tan pronto a la 
derecha como de frente o a la izquierda; ello se 
debía a las obras de una autopista en 
construcción, puentes y otras carreteras que 
veíamos a nuestro alrededor en tanto en cuanto 
llegábamos a un altozano sobre el que se yergue 
el santuario de Nuestra Señora de El Fresno. 
Repiqueteo de campanas a nuestra llegada, 
como si nos estuviesen esperando, anunciando la 
celebración de la misa a las 11,30 horas. 
Aprovechamos para visitar el interior de su 
iglesia, bella, recoleta y profusamente adornada 
con imágenes, sellamos nuestras credenciales y 
nos tomamos un bocado antes de proseguir. 

Atravesando por entre pequeños núcleos 
rurales el paisaje era de un encanto sublime. En 
un momento dado las vacas parecían remedarnos 
en nuestra particular peregrinación, y es que al 
descender por una de aquellas  vaguadas que 
nos conducían hacia el interior del monte vimos a 
un grupo de ellas -en rigurosa fila- subiendo por 
una pequeña carretera. ¡De foto, vamos! Ahora 
continuábamos camino dejando atrás una cantera 
de piedra caliza antes de descender hacia la 
carretera general que nos situaría en La Rodriga, 
la entrada a Cornellana sobre el salmonero río 
Narcea. Aún no era la una de la tarde, 
llegábamos sudorosos y algo sedientos, y es que 
el sol apretaba ya de lo lindo. 

El punto de encuentro era  el monasterio de 
San Salvador, situado en un bello y primoroso 
entorno. Disponíamos de algo más de una hora 
para comer y descansar un ratito, que buena falta 

nos hacía ante tanto sube y baja, así que a la 
faena. Y a sellar las credenciales en el albergue 
anexo, en cuyo patio pudimos contemplar el trabajo 
que realizaban varios pintores al aire libre. 

A las dos de la tarde, con un sol abrasador y 
abundante calor, de nuevo en marcha. Bien, pero 
que bien se libraron de esta ardiente temperatura 
quienes optaron por continuar hasta Salas en 
autocar. Según abandonamos Cornellana ya nos 
avisa Visi que la primera de las duras cuestas está 
a la vuelta de la esquina, así, nada más comer. De 
modo que a subir. ¡Menos mal que encontraríamos 
abundante sombra, porque los rayos del sol –a esta 
hora- caían a plomo! Campiña y más campiña, 
verdor por doquier, flores y eucaliptos eran 
nuestros inseparables compañeros de etapa. Y así 
hasta salir de Quintana, donde nos esperaba la 
prodigiosa fuente de Santiago para mitigar la sed 
que ya padecíamos. Una breve paradita a la 
sombra viendo las prímulas floridas en aquel 
espacio antes de continuar hasta un poco más 
adelante en que otra fuente, ésta la de Fuente 
Caliente, se presentaba ante nuestros ojos como 
un oasis en el desierto. 

Seguíamos subiendo y bajando todo el tiempo, 
las más de las veces por caminos de piedra 
procedente de las canteras que encontramos a 
nuestro paso (una de ellas, de sílice). El acebo, 
abundante por estos humedales, alegraba nuestra 
vista y estimulaba nuestras piernas, deseosas ya 
de llegar a nuestro destino. 

Por fin llegamos a Mallecín, atravesamos por 
entre las obras de la nueva carretera y atardecimos 
en Salas cuando eran poco más de las 4,30 horas, 
cansados como perros y con las piernas rotas. Esta 
etapa de la tarde fue bastante dura, un 
rompepiernas, en contra de lo que bien hubiéramos 
pensado. 

Bueno, pues llegados aquí, tiempo de ocio 
hasta las seis de la tarde. Lo primero, lo imperioso, 
a beber. ¡Qué ricas aquellas sidras que nos 
tomamos! Nos supieron a gloria bendita. La 
temperatura era tan buena que invitaba a quedarse 
en esta bonita población del ya casi occidente 
asturiano, con sus singulares edificios y su no 
menos singular ciudadela medieval. Precioso el 
patio del hotel-restaurante en que se aloja la 
Oficina de Turismo, ¡y qué decir de todo aquel 
entorno empedrado! 

Parece que la excursión ha tocado a su fin, de 
modo es que a los autocares para regresar a León. 
Abandonamos Salas después de haber pasado un 
día sin igual, a pesar de la dureza de la etapa, de 
algo más de 21 kms., lo que no nos impidió 
disfrutar del paisaje y de estos parajes asturianos 
por los que hoy discurrió nuestro peregrinar. 
¡Ultreia! 

Angel-Lázaro López 
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FFOORROO      EEUURROOPPEEOO      JJAACCOOBBEEOO  

Tendrá lugar en Jaca , los días 20, 21, 22 y 23 de Septiembre. 

Está aún en fase de proyecto, pero constará de una serie de ponencias, aportaciones, mesas redondas 
y debates acerca del fenómeno jacobeo. Está dirigido a Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago 
españolas y europeas, así como  a Administraciones e Instituciones interesadas. 

Se pretende analizar, el desarrollo conseguido desde aquel primer Foro Internacional Jacobeo 
celebrado también en Jaca hace 20 años (Septiembre de 1987) y constatar la realidad presente de los 
distintos caminos que llevan a Santiago. Así mismo proyectar un sistema de trabajo para lo que los Caminos 
a Santiago nos puedan deparar en el futuro. 

Habrá un capitulo especial para el análisis profundo y sosegado de la situación actual del Camino: su 
vertiente económica, su vertiente filosófica y teológica, su poso cultural e histórico artístico, etc. en definitiva 
la realidad que envuelva a principios del siglo XXI esta gran ruta de peregrinación 

El primer foro de Jaca se compendió en 12 de conclusiones. A modo de rememoración (y por supuesto 
resumidas), estas son algunas de ellas: 

………………………………….. 

 2ª Conclusión: Los peregrinos están desprotegidos por no tener una infraestructura que les ayude, 
teniendo en cuenta que hay una unidad de espíritu en toda Europa que podría servir de base para 
fomentar la unión que anima a todos los jóvenes europeos. 

….…………………………………….. 

 7ª Conclusión: El congreso, con la experiencia puesta de manifiesto en la existencia de carnés y 
credenciales decide unificar los varios existentes en la actualidad, en uno solo con las 
características que se recogen en la ponencia correspondiente. 
Considera el Congreso que la Credencial del Peregrino puede y debe convertirse  en un auténtico 
salvoconducto de los peregrinos [……..]. 

 8ª Conclusión: La revista Peregrino es el órgano de difusión propio de las Asociaciones Españolas 
de Amigos del Camino de Santiago […..], pretende ser también un medio de unión con las demás 
Asociaciones Europeas promoviendo el intercambio de noticias, proyectos [……] para intentar hacer 
del Camino de Santiago en toda Europa un único camino sin fronteras [….]. 

 9ª Conclusión: El congreso considera la hospitalidad en el Camino como su rasgo más 
diferenciado, por lo que se estima debe ser máxima y preferencial. 
Los albergues y refugios, en la forma que han quedado definidos en el Congreso en cuanto a su 
localización, instalaciones mínimas, mantenimiento, conservación y su financiación, se consideran 
un elemento esencial de la ruta jacobea, cuya atención resulta indispensable para la imagen y vida 
del propio camino. 

………………………………………. 
 
 

EENNCCUUEENNTTRROO  DDEE  AASSOOCCIIAACCIIOONNEESS  

Días 29 y 30 de Septiembre. Este encuentro se viene realizando todos los años, y a él acuden algunas 

Asociaciones, sobre todo del Norte de España. Es simplemente una reunión para caminar, charlar y conocer 
a otras Asociaciones. Este año el encuentro será en Alcañiz (Teruel). Todos los años acude una pequeña 
representación de nuestra Asociación. Podéis ir pensando si queréis acudir, para hacernos una idea de 
cuantas personas seremos. Ya os informaremos del programa de actos en próximos Senderines. 

  

PPRRÓÓXXIIMMAASS  EEXXCCUURRSSIIOONNEESS  DDEE  LLAA  ““PPUULLCCHHRRAA””  
 

15  de Abril  Salas - Tineo (18 km) 

19  de Mayo  Tineo – Pola de Allande (27 km)   
20  de Mayo  Pola de Allande – Berducedo (19 km) 

16  de Junio   Berducedo-Granda de Salime (22 km)  
17  de junio   Granda de Salime–Fonsagrada (25 km) 

 

¡ Atención a las salidas de Mayo y Junio ! 
 

El billete se venderá con dos semanas de 
antelación (coincidiendo con el lunes de la 
semana anterior). En ambos fines de semana 
se pernoctará en Pola de Allande, en: “Fonda 
La Allandesa”. El precio aproximado de 
Autobús +  Hotel   de 55 a 60 Euros. 
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TTRRAASSHHUUMMAANNCCIIAA,,    PPAAIISSAAJJEESS,,    VVIIVVEENNCCIIAASS    YY    SSEENNSSAACCIIOONNEESS  
(Manuel Rodríguez Pascual – Ángel Fierro – Eleuterio Prado – Fotografía Fernando Fernández) 

Un hermoso libro que merece la pena tener en un lugar preferente de nuestra biblioteca para poder 
releerlo y mirar, una y otra vez, sus estupendas fotografías. 

Un homenaje a los pastores de nuestras montañas, hombre fuertes y 
esforzados que hacían al año el largo y duro camino de norte a sur de 
sur a norte conduciendo grandes rebaños de ovejas. Son, como bien 
dice Manuel Rodríguez Pascual en la Introducción: “Hombres 
acostumbrados a los espacios abiertos, horizontes amplios, limpios, sin 
límites, a sudar por mil caminos y tratar gentes diversas”. 

En casa, en los pequeños pueblos de la montaña, medio aislados 
durante el invierno, quedaban las no menos fuertes y esforzadas 
mujeres, solas, al cuidado de los hijos y de la hacienda. Ambos, 
hombres y mujeres, echándose de menos en las prolongadas ausencias. 
“En la pupila de su alma crecía la añoranza. Quedaba muy lejana la 
lumbre de la casa familiar, donde una mujer oscura estaría moviendo la 
caldera de la chanfaina, hamacando una cuna, o quizás ya gestando una 

nueva vida.”.  (Hermosos versos de Ángel Fierro-Eleuterio Prado).  

La trashumancia, casi desaparecida tal como se venía haciendo hasta no hace muchos años, 
permanecerá en el recuerdo de los que la vivieron y de los que la sueñan en este magnífico libro. “Pero 
aunque las trochas y senderos se están cegando, queda aún el rumbo que señala el eterno retorno. Es hora 
de los poetas y visionarios” (Dos versos del poema que aparece en el epílogo). 

Es de agradecer el esfuerzo y el trabajo de estos cuatro “soñadores” que han hecho posible e l regalo de 
este libro. Y gracias, en especial, a Manolo, compañero de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago 
de León. 

Isabel Micó 

 
 

EL BURGO RANERO   “Mi Pueblo” 
 

Mi pueblo es un lugar especial, 
mi pueblo es un lugar diferente 
me gusta en el caminar, 
me gusta estar con su gente. 
 

Está lleno de lagunas, 
donde abundan las ranas 
y por la noche su canto 
me suena como una nana. 
 

Es Camino de Santiago, 
también fue trashumante 
le recuerdan con cariño, 
en muchísimas partes. 
 

Mi pueblo es un lugar especial 
por muchísimos motivos, 
si lo quiere comprobar 
haga lo que yo le digo. 
 

Visite Ud. La barrera, 
donde se hacen los adobes 
y cuyo barro le puede  

aliviar muchos dolores. 
La balsa y los canales, 
que traen el agua de Riaño 
y que un día servirá, 
para regar nuestros campos. 
 

El valle, llenito de gamonetas 
que cuando están floridas, 
parece estar cubierto 
de un manto color violeta. 
 

El Albergue, que acoge 
a múltiples peregrinos 
y allí podrá contemplar, 
la belleza que encierra 
la arquitectura popular. 
 

La Iglesia, con su moderno artesonado 
su retablo, las imágenes, 
de San Pedro su patrón 

la Sagrada Familia y San Isidro Labrador. 

Su gran Plaza circular, 

con su Cruz y su fuente, 
y sus cómodos bancos 
donde descansa la gente. 
 

Por la noche contemple, 
su hermoso cielo estrellado 
que a decir de los expertos, 
es uno de los lugares, 
donde mejor las estrellas, 
del Camino de Santiago. 
 

Y a la hora de yantar, Ud. podrá elegir 

entre una variada oferta, 
los Molinos los Payuelos 
el Mesón del Peregrino 
y hasta una Casa Rural. 
 

Todos estos motivos 
y puede que alguno más 
hacen que el Burgo Ranero 
sea un lugar especial 
 

Mª Nieves Reyero Oblanca 

 

 

PATROCINA 

NOTA DE INTERÉS.- 

 

Para todos los que queráis participar:  a finales de año tenemos previsto 
realizar una selección de fotografías, de las salidas realizadas durante el año. 
Es un proyecto todavía en mente, pero os avisamos para que os vayáis 
esmerando en vuestras fotografías. 
 

 


